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暨文化金融规范与创新研讨会  

侯光明： 

我主要讲三点。 

第一，衷心祝贺蓝皮书能够如期出版。对比去年

的书，今年的蓝皮书从内容、规模、思辨水平上有很大

的进步。大家为蓝皮书的出版付出了辛勤的努力，某种

意义上讲，是为社会做奉献。我真心地向大家表示感

谢，同时也预祝蓝皮书一年比一年更好。刚才李扬理事

长也说到了，希望明年做得更精、更好。实际上，从内

容方面我们还有很大的提升空间。 

第二，蓝皮书的推出是为国家发展战略提供决策

支持，为企业遇到的热点问题提供决策参考，以及为

培养人才、产生知识搭建一个很好的平台。今年是改

革开放 40 周年，文化金融以电影金融为例，它的发展

历史其实很短，主要是从 2013 年开始到现在。大致可

分成两个阶段，一是 2013 年至 2016 年的大发展时期，

同时也存在一些乱象；二是 2016 年以来的调整时期。

电影给中国文化带来很多的活力，这些年电影票房以年

均 26%左右的速度增长，其中金融和产业化的作用功不

可没。尽管有很多垢病、有很多问题，但电影行业一直
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在发展中、在规范中。2016 年，国家提出了“四个自信”，其中有一个是“文

化自信”。2017 年 3 月，文化产业领域的第一部法律《电影产业促进法》正式

实施。今年的国家政治机构改革将文化部、旅游部合并成文旅部，把电影局从

过去的新闻出版广电总局负责下拉出来，并入中宣部，另外现在还要求各个省

市自治区都要成立独立的电影局。 

这两年国家对文化产业提出了很多新的要求，也出现了很多问题，但是大

的发展趋势没有变。如果不出意外的话，中国的电影票房最迟到明年一定会超

过北美 10个亿，今年第一季度票房已经超过北美 10个亿。当然票房是次要的，

我们要看到票房背后的一些问题。除电影一枝独秀之外，由于影视不分家，影

视视频在电视、网络上的传播量大大扩展，另外，中国网络文学的数量现在是

全世界第一。这两年我们不光获得了诺贝尔文学奖，还有儿童文学的安徒生奖、

小说的雨果奖，所有国际上的大奖全得到了，但同时也要看到确实存在很多问

题。例如电影产业，去年的《战狼 2》是一个现象级电影，票房非常高，挤进了

全世界十大电影票房之列，剩下九个全是好莱坞的。这里面有个好现象是《战

狼 2》的金融支持很大，北京银行支持力度最大。但《战狼 2》在走向国际化海

外推广的时候，策略上有失误，结果并不好。国际上认为我们是大国主义、霸

权主义，后来《红海行动》也是一样的。近两年最受国际好评的是平昌奥运会 8

分钟的演出，该演出是北京电影学院做后台支撑。我们学校的未来影像高精尖

创新中心，利用科技手段展现了很多中国的传统文化，震撼了世界，获得一律

的高评价。实践证明，如何将中国梦变成世界梦，如何在构建人类命运共同体

的基础上搭建我们的文化，这些方面我们做的远远不够。现在我们力图让国民

们振奋起来，这一点好像做得很好了。但作为一个世界大国，我们的眼光绝不
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能仅仅局限于国内，而要放眼全世界。 

第三，越是现在这种情况下做这些研究工作越有意义。其实我们这个小团

队做电影金融研究是从零开始，大家都是从事艺术行业出身。越是在纷繁复杂

的背景下，越应该有忠实的记录，越应该有我们自己的思辨。真心希望我们把

这项工作做好，尽管还不成熟，但是一年会比一年好。中国开始有关于文化金

融发展的蓝皮书了，我们这两年的工作将会载入史册。刚才金巍秘书长说，昨

天是芒种，今天是高考，实际上还是北京市周边开镰割麦的日子。春种、夏收、

秋储、冬藏，衷心祝愿明年会更好。谢谢！ 

 

主持人 杨涛： 

谢谢侯书记的分享！他对我们下一步研究工作提出了更多的期待。其实我

们最早开展研究的时候，能想到的文化和金融相结合的主题很多。比如金融支

持文化，可能是金融支持文化产业的发展，也可能是金融支持文化事业的发展。

这两个不同的角度可能带来截然不同的模式，一个是偏商业的模式，一个是偏

政策性的模式。我们在最初讨论的时候也有专家说，文化金融谈的是文化与金

融的互动。金融在发展当中面临一个很大的问题，就是整个商业文化是不是从

底层出了一些问题？如何结合中国传统文化和新兴全球金融文化的理念，从而

能对金融发展模式产生影响，这也是一个重要的主题。这里面可能涉及的主题

太多，所以我们最后认为在当前阶段还是要聚焦于金融对文化产业的支持和发

展。 

未来，随着我们工作的进一步拓展，相信在文化与金融互动的各个领域都

会出现一些重要的主题。刚才侯书记也谈了一些跟电影金融有关的东西，相信
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每个人都是喜欢看电影的。中国电影事业发展的背后确实是和金融密不可分的，

我们的报告更多是从整体市场状况上来谈这个行业的发展如何得到金融的支持。

在经济高度金融化的当下，文化类产品已经和金融密切联系在一起了，有些是

好的、有些是不好的，现在要去除劣币，促进良币发展，这是我们需要关注的。 

 


